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ATA - III Conferência Municipal dos Direitos do Idoso 

Aos vinte e sete dias do mês de julho de 2011, na sede da Unidade de Atenção ao Idoso de 

Uberaba –situado à Av Leopoldino de Oliveira, n.º 1254; B.Parque do Mirante às 8:00 horas, 

teve início a III COMDIPI(Conferencia Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa),  ocasião em 

que serão discutidos assuntos de grande relevância às políticas públicas referente a pessoa 

idosa, tendo este ano como tema central a “O Compromisso de Todos por um 

Envelhecimento Digno”. O Evento foi conduzido pelo Cerimonialista Mauricio Queiroz(mestre 

de cerimônia da Prefeitura Municipal de Uberaba. Após a participação cultural da Bateria da 

UAI, terceira idade integrada ao PROJOVEM, houve a composição da mesa, em seguida 

sendo executado o Hino Nacional, ficando assim composta a mesa por: Felipe Willer de Araújo 

Abreu Junior - Presidente do Conselho Estadual dos Direitos do Idoso de Minas Gerais, 

Vereador Presidente da Câmara Municipal de Uberaba    Luiz Humberto Dutra, Vereador 

Cleber Humberto de Souza Ramos , Monica Vieira – Diretora da SEDESE (Secretaria Estadual 

de Desenvolvimento Social), Sebastião Severino presidente do PROCOM, Profª Rosimár Alves 

Querino – Pró-Reitora de Assuntos Comunitários e Estadantis, Eralma Carleto –Presidente do 

Consleho Municipal dos Direitos do Idoso de Uberaba - CMDI, Eide Suzana Faria 

Subsecretária da Secretaria de Desenvolvimento Social, na ocasião representa Maria Tereza 

Rodrigues da Cunha - Secretária de Desenvolvimento Social e o Prefeito Municipal de Uberaba 

Ilmo Sr. Anderson Adalto,foi dada a fala a Subsecretária Eide que cumprimentou a todos 

fazendo a ressalva que teremos uma tarefa árdua com dois dias de conferência, 27 e 28 de 

julho, lembrando de como foi aprovado o Estatuto do Idoso, quanto foi destinado recursos na 

Uai,que reconhece que há muito que fazer, temos que trabalhar mobilizar a sociedade civil 

para importância do Conselho e dos direitos do idoso, promover a reflexão e adotar políticas 

publicas especificas, subsidiar o conselho elegendo os delegados para levar as propostas para 

Estado e o Governo Federal, agradecendo a comissão organizadora do CMDI  e todos os 

envolvidos na organização do Evento, logo em seguida Eralma agradece a presença de todos 

e pede que o idoso participe do conselho e da conferência, Felipe Wilher Presidente do  CEI 

faz os cumprimentos , fazendo ressalva da quantidade de idosos que estão institucionalizados 

em Minas Gerais que existe ainda um grande numero de Idosos que são analfabetos e que não 

sabem dos seus direitos. Em 2030 o Brasil será um país de velhos, onde a AIDS e o consumo 

de drogas está cada vez mais presente entre a população idosa. O Presidente do CEI explica 

que acessibilidade não é fazer somente rampas mas dar acesso a informação e cobrar os 

direitos da pessoa idosa, temos que discutir fortalecer os conselhos e estreitar a relação do 

poder publico e espaço civil. Logo em seguida o Vereador Cleber Humberto de Souza 

cumprimenta aos vovôs e vovós e a todos da mesa, agradece a parceria das casas asilares no 

acolhimento ao idoso de Uberaba, falando do projeto para construção do Hospital do Idoso, 

ressaltando o Centro de Atendimento da Uai que é coordenado por Darle Nunes      

parabenizando-a, Presidente da Câmara Vereador Luiz Humberto Dutra, cumprimenta a todos 

e diz que talvez fique sem tudo na terceira idade mas necessita do carinho e afeto de todos. É 

preciso respeitar o idoso e não maltratá-lo na sua fragilidade, alertando que irá proibir assedio 

aos idosos para empréstimo agradecendo a presença do Vereador Lourival dos Santos. Após a 

apresentação da mesa Proª Marta Farinelle é convidada para executar uma atividade de 

relaxamento onde todos participaram, logo em seguida desfez-se a mesa, inicia-se a palestra 

magna com a Profª Rosimár Alves Querino – Pró Reitora da UFTM, fazendo ressalva de como 

serão realizados os trabalhos de hoje enfocando que os grupos serão divididos por eixos: 

primeiro eixo: Envelhecimento e políticas do Estado: Pactuar Caminhos Intersetoriais, 

segundo eixo: Pessoa Idosa: Protagonista da Conquista de Efetivação de Seus Direitos, 

terceiro eixo: Fortalecimento e Integração dos conselhos: existir,participar,estar ao 
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alcance,comprometer-se com a defesa dos direitos dos Idosos, quarto eixo: Diretrizes 

Orçamentárias, plano integrado e orçamento público da União,estados, distrito federal e 

municípios: Conhecer para exigir; exigir para incluir;fiscalizar, quinto eixo: avaliação impacto 

das ultimas conferências nacional e estadual da pessoas idosa, Profª Rosimár prossegue 

falando de alguns tópicos que são fundamentais como: -ENVELHECIMENTO DIGNO; o idoso 

é sujeito de direitos o idoso precisa ser ouvido enquanto ele não disser o que esta ruim ou bom 

não conseguiremos o alcance das ações para fazer política adequada, MOTIVAÇÕES PARA 

QUE O ENVELHECIMENTO TENHA SE CONVERTIDO EM PAUTA DAS POLITICAS 

PUBLICAS, como: transição demográfica  e epidemiológica, impactos do envelhecimento, 

impactos do envelhecimento na previdência social, mais mortes de homens do que de 

mulheres porque eles não se cuidam , o governo tem que ter a visão de atender antes de 

adoecer, alem de envelhecer e ter aposentadoria, não é favor, é direito de quem contribui fazer 

a análise de não ter carteira registrada, há discussão de cobrar previdência do idoso e décimo 

terceiro salário BPC, MUDANÇAS NA FORMA DE INTERVENÇÃO, como: envelhecer com 

saúde, as famílias mudam a mulher para de trabalhar em casa para cuidar do idoso se existe 

estatuto se existem direitos é porque a sociedade se movimentou para isso,  precisamos 

construir um processo para qualidade de vida e saúde, OBJETIVO DA CONFERENCIA 

MUNICIPAL, como: avaliar e propor diretrizes  todos temos que participar os protagonistas são 

os idosos a comissão e o CMDI são os coadjuvantes, a Profª finalizando falando sobre o 

PERFIL DO IDOSO INSTITUCIONALIZADO (2006), mostrando um trabalho de pesquisa feita 

pelos alunos da UFTM com estatísticas e historias de vidas de idosos institucionalizados 

mostrando exemplo do autor Herman Hessen – Gertrud sobre envelhecimento digno “Creio que 

se pode traçar uma fronteira muito precisa entre a juventude e a velhice, a juventude acaba 

quando termina o egoísmo, a velhice começa com a vida para os outros. A palavra é 

repassada para Claudia Cristina Silva - Diretora de Departamento de Programas Sociais da 

SEDS que faz agradecimento pela presença  e solicita que os conselheiros Marina, Eralma e 

Gilberto entreguem flores a Profª Rosimár, Sr. Felipe Willher e a Eide em forma de 

agradecimento pela presença. Em seguida Sr José Emilio – Coordenador da SEDS faz a leitura 

do Regimento Interno da III Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa.A 

Subsecretária Eide convida a todos para o coofee Brack, lembrando da continuação dos 

trabalhos amanha, 28/07, a partir das oito horas. No segundo dia da conferência a 

Subsecretária Eide Suzana Faria, faz a abertura cumprimentando a todos advertindo que hoje 

haverá a votação das propostas que permanecerão por mais dois anos e que teremos a divisão 

de grupos para os respectivos eixos, Eide comenta ainda sobre a palestra proferida pela 

Professora Rosimar “Envelhecimento Digno” lembrando que é baseado neste contexto que 

deverão discutir as propostas e alencar as mais importantes e levá-las a plenária para a 

votação, ressaltando que os observadores tem direito a voz e os delegados direito a voto de 

acordo com o regimento interno da conferência. A Diretora do Depto. De Desenvolvimento 

Humano – Jussara Silveira faz a divisão dos eixos temáticos encaminhando os grupos aos 

seus respectivos locais de trabalho, neste momento foi dada a palavra ao Senhor Antonio 

Eustaquio - Presidente da Associação de Moradores Morada do Sol que solicitou a palavra, 

agradecendo a oportunidade e expondo sua preocupação dos conselhos estarem integrado e 

solicitou a oportunidade a fim de escolher entre os presentes um representante para assumir a 

cadeira que está em vacância no COMSEA(Conselho Municipal de Segurança Alimentar). 

Jussara - diretora de Departamento de Desenvolvimento Humano acionou a plenária 

perguntando se alguém estaria interessado em participar que procurassem o Senhor Antonio 

Eustáquio e no final desta conferência seria escolhido um representante, após a aprovação de 

todos, cada grupo foi encaminhado para discussão dos eixos. Após a discussão dos eixos, a 

plenária foi iniciada com a apresentação e aprovação das propostas com a Coordenação da 

Secretária do CMDI Oscarina Aparecida, que lembrou a todos que de acordo com o regimento 

Capitulo IV,serão respeitados os artigos vinte e nove ao artigo trinta e seis. Foi lida e aprovada 

as propostas do eixo 1 que totalizaram sessenta e sete propostas, a plenária decidiu por fazer 

o intervalo e retornar as 14h para continuação das atividades. Às 14h foi dada a continuação 
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da votação das propostas discutidas ficado aprovados: eixo 2 foi aprovado com nove 

propostas, eixo 3 aprovado com 10, eixo 4 com 8 e eixo 5 aprovado com 2 propostas. Após 

aprovação das propostas foi feita a leitura do Regulamento para escolha dos delegados para III 

Conferência Estadual dos Direitos da Pessoa Idosa, que será realizada em Belo Horizonte, 

pela Presidente do CMDI – Eralma Carleto, Jussara fala da importância da disponibilidade de 

cada um para defender uma política de atenção integral para o idoso não só para o município, 

mas para todo o pais. Neste momento por ser um local democrático algumas pessoas 

manifestaram disponibilidade para se candidatarem, logo em seguida houve a votação sendo 

eleitos os seguintes delegados titulares e suplentes para representar o município na 

Conferência do Conselho Estadual: Representante da Sociedade Civil 60 anos ou 

mais: Titular: João Jerônimo de Resende – Suplente: Neusa Elania de Paula, 

Representante da Sociedade Civil até 59 anos: Titular: Fernanda Clara Gutierrez 

da Silva – Suplente: Marla Beatriz de Oliveira, Representante do Conselho 

Municipal dos Direito do Idoso 60 anos: Titular: Mozart Luiz dos Santos; 

Representante do Conselho Municipal dos Direitos do Idoso até 59 anos: 

Titulares: Eralma Carleto e Gilberto Catarino – Suplente: Marina Aparecida Passos; 

Representante indicados pelo Governamental até 59 anos Titular: Joana D’Arc 

Nunes – Suplente: Eva Santos Resende. Após a eleição dos delegados, foi dada a palavra 

para Presidente do CMDI – Eralma Carleto que fez a leitura do Regulamento Geral para 

eleição dos novos conselheiros representantes da sociedade civil que irão compor o Conselho 

Municipal dos Direitos do Idoso de Uberaba/MG, biênio 2011 / 2013, cada grupo apresentou os 

candidatos da sociedade civil eleitos ao pleito, que ficou composto da seguinte forma: 

a)Entidades Representativa dos Idosos; Titular: Mariana Aparecida Passos, Suplente: Mozart 

Luiz dos Santos,  b)Instituições Prestadoras de Serviço: Titular: Suely Aparecida Alberto Melo, 

Suplente: Rosenvaldo Carvalho Reis; c)Profissionais que atuam junto aos Idosos: Titular: 

Raquel Maria Cassimiro Magnobosco, Suplente: Marla Beatriz de Oliviera; d)Usuários da 

Unidade de Atenção ao Idoso(UAI): Titular: Gilberto Catarino, Suplente: Antonio Francisco de 

Melo; e)Usuários de Grupos de Convivência: Titular: Therezinha Petronilia Rocha, Suplente: 

Maria do Carmo Alcantra; f)Instituições de Longa Permanência para Idoso-ILPIS-Filantropica: 

Titular: Maria Auxiliadora Nard, Suplente: Gloria Solange Silva; o segmento Instituições de 

Longa Permanência para Idoso –ILPIS-Não Filantropica não houve representatividade cabendo 

ao Conselho definir as medidas a serem tomadas.Logo em seguida Eralma convocou a todos 

para uma reunião na casa dos Conselhos no dia seis de  agosto para considerações finais 

desta conferência. Novamente foi dada a palavra ao Sr. Antonio Eustáquio para eleger um 

representante para o COMSEA de acordo com o dito anterior, conseguindo eleger um titular e 

um suplente para ocupar a cadeira em vacância do COMSEA, Sr Antonio Eustaquio considera 

que este momento é apropriado para esta escolha, pois a plenária está reunida e por ser um 

momento democrático agradece pela contribuição. A Diretora de Depto Jussara agradece a 

presença de todos em nome da Secretária Maria Thereza e do Prefeito Anderson Adauto, 

passando a palavra ao presidente do CMAS Claiton Antonio Alves que elogia a Conferência e 

participação maciça dos idosos. Após agradecimento a conferência foi encerrada às 16 horas e 

25 minutos. A presente ata foi lavrada por Oscarina Abadia Silva primeira secretaria do CMDI. 

  

 


